
生きがいづくり機能

その他（共用部など）　

複合施設をみんなが利用するために：いつでも行ける施設 子育て支援機能

官民連携機能複合施設をみんなが利用するために：情報発信

汚していい部
屋（絵・習字
など）

調理室がほし
い（災害時活
用可）

ゲームや娯楽
趣味ができる
場所

大人・子ども
共に工具等を
利用した体験
スペース

家電等をレン
タルできるシ
ステム

リーズナブル
なカフェ（学
割あり）

チャレンジ
ショップがあ
るといい

ATM がほしい健診ルームが
多目的な使い
方になるとよ
い

吹き抜けがあ
るとよい

車がない子育
て世代の移動
に配慮

実のなる樹を
植えてそれを
子ども達が収
穫できるとよ
い

白河市の郷土
資料、観光案
内ができる施
設

観光案内拠点
の１つとして

SNS（インス
タグラムが使
いやすい）を
使用した宣伝

臨床心理士へ
の相談

カウンセリン
グ等、気軽に
相談できる場
（弁護士は敷
居が高いの
で）

他の施設との
交流を図れる
施設

循環バスを利
用して施設を
巡りたい（ア
プリの利用な
ど）

tette のよう
なテラスや子
ども達が自然
を育てる場所
がほしい

にぎやかさや
静けさ、両方
を持った居心
地の良さがほ
しい

テラス席があ
るとよい

市の職場紹介
や体験ができ
る場所

ファミサポの料
金を抑えるには
市の助成が必要
（責任ある仕事
を全うしてもら
うため）

託児スペース
（ファミサポ
を行う場）が
ほしい

短時間でもい
いので子ども
を預けておけ
る場所がほし
い

白河の人は食
いつきはよい
が、引きが早
い

SNS での発信
がされるとよ
い（自分から
探さなくても
施設が見つか
る）

複合施設完成
後も利用者の
意見を反映し
てほしい

新施設に行け
ば、白河の
様々なことが
分かるように
してほしい

何が使えて何
が使えないの
か分かるよう
に（手続き、
補助の有無な
ど）

冊子の媒体が
あるとよい

白河のバスの
存在を知らな
かった

駐車場は敷地
内にほしい
（近くても敷
地外に駐車場
があるのは億
劫）

映画館がない
（昔は福島・
郡山に、今は
那須へ）

ふくしま 100
円循環バス
（白河は 200
円）

夜カフェ コワーキングス
ペースも機能の
すみ分けができ
るとよい（子ど
も連れに対応し
てほしい）

PC（高スペッ
ク）の貸出
（TV 会議・セ
ミナー用）

cf. 黒磯駅周辺
夜市をこの施
設でやれると
よい

白河の街
20 時には何も
なくなる、
真っ暗

転勤者などが
分かりやす
い、アンテナ
ショップのよ
うなものがほ
しい

夜やっている
と日中来られ
ない人も来ら
れるのでよい

24 時間使える
とよい

昼の顔と夜の
顔が違っても
よい

大人でも子ど
ものいない時
間なら思い切
り遊べる

日曜は休みな
ので手続きに
出たくない

すべての世
代、すべての
時間帯でスト
レス発散ので
きる場所

夜間窓口があ
るとよい（木
曜延長窓口→
日曜 AM）

←子ども連れ
の方は逆に迷
惑かもしれな
いと気を遣っ
ている

子ども連れが
いると使いづ
らい時がある

お酒が飲める
とよい

成人男性は飲
み会がないと
外に出ない

施設に母子が
楽に来られる
システム
（ex. 手帳見せ
ればタクシー
無料）

←実施されれ
ば駐車場問題
解決？

中庭（公園）
を囲んだ施設
がよいので
は？

駐車場の空き
が少なく、マ
イタウン利用
を諦めている
ケースあり

cf. プレイ
パーク
ルーツのもり
高校生も来る
らしい

cf. デンマー
クの教育
子どもが自由
に考えて実行
するスペース

水遊び場がほ
しい

cf. デンマー
ク
森の幼稚園
屋外での教育

低料金で学習
できる場所が
あるとよい

ものづくりス
ペース（工具・
ミシン等借り
る DIY スペー
ス）

男性も来やす
い

cf.tette
キッチンと畳
スペースが一
緒のところが
よい
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A班

B班

第２回　ワークショップテーマ

概 要

一般の部　内容

生きがいづくり機能

子育て支援機能

市民支援機能　

その他（共用部など）　

健康増進機能　

交流機能　

防災対策機能　

官民連携機能

『施設の「使い方」を考える』
一般の部

～「これから」新しい施設の使い方～

白河市複合施設整備基本設計 市民ワークショップ 第 2 号かわら版

日時：2021 年 10 月 3 日（日）10:00 ～ 12:00

場所：マイタウン白河 地下大会議室

参加者：８名

市民会館跡地に整備する複合施設について、市民の意見

やアイディアを基本設計にいかすため、前回に続き第２

回複合施設市民ワークショップを開催しました。

今回のワークショップでは、前回の意見確認、複合施設

に求める機能やシステム、参考にしたい先進事例などに

ついて、意見を出し合いました。

前回のワークショップをふりかえって

その他共通意見として、循環バスなどのモビリティに対する意見、PC や工具などの貸し出

しシステムが欲しいという意見、子どものための施設・設備に関する意見がありました。

行政機能の夜間窓口や相談室、また飲酒の許可や夜市など大人も遊べるような場所とする

ことで、年齢も職業も異なる様々な人が利用できるのではないかという意見がありました。

SNS による発信や冊子、郷土資料の展示室を入れるなど、複合施設を『白河の街や市内公

共施設の情報発信の場所』にしたいという意見がありました。

一般の部　まとめ

自分では分からない角度から

意見を出し合うことができた。

市内の施設についてあまり知らない

事が多く、見聞を広める必要性を感じた。

市内の既存施設の繋がりが薄い

ように思った。

自分にとって当たり前だった

施設を必要としない人が

いるということを知った。



ALT の先生
はコンサー
トや授業で
利用した

コミネス

図書館

マイタウン

線路を挟ん
で反対側に
駐車場

目的の本を
探すのが大
変、面倒く
さい

20 時で閉
館。利用で
きる時間が
短い

WEB ででき
るように
なったが、
借りに行く
のが大変

英語の案内
がなく、不
便

目的の本を
借りるまで
の待ち時間
が長い

各施設でど
んなイベン
トをやって
いるのか

海外の人は
利用しなく
なる

駐車場が遠
いので図書
館に停めて
しまう

新型コロナ
ウイルスの
蔓延

利用者減→
市民間の交
流が減少

夜遅くまで
使えるよう
な施設に

海外の人も
分かるよう
に英語の案
内を設置す
る

図書館や本
の利用が少
なくなる

他の公共施
設でも本の
貸し借りが
できるよう
にする

自分が知らな
いだけで、多
くのイベント
をやっていた
ことを知った

「あの人がやっ
ているから」
とマナー違反
が広まるので
はないか

学校を通じ
てイベント
告知をした
らどうか

公共交通機
関を発展さ
せて、誰で
も行けるよ
うにする

その他

コミネス

図書館

マイタウン

その他

コミネス

図書館

マイタウン

その他

コミネス

図書館

マイタウン

その他

広報＝チラ
シ、HP、公
式ライン、
SNS

施設に興味
のない人に
情報が届き
にくい

施設でのイ
ベント、
白河の良さ
を発信でき
る場所

過
去
に
ど
ん
な
こ
と
が
あ
っ
た
？

現
在
何
が
起
こ
っ
て
い
る
か
？

未
来
に
は
何
が
起
こ
る
の
か
？

未
来
の
た
め
に
今
何
が
必
要
か
？

A班

マイタウン

図書館

司会

司会

コミネス

マイタウン

図書館

コミネス

B班

C班

第２回　高校生の部　ワークショップテーマ
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前回出された課題「公共施設を使っていて思うことについて身近な人 3 人にインタビュー

をする」に関して、グループで「過去」「現在」「未来」の視点で内容の発表を行いました。

後半からは、ペルソナ分析（＝データを基に架空のユーザーを作り、そのユーザーが満足するよ

うに、商品やサービスを設計するマーケティング方法）を行い、未来に完成する公共施設を使う「わ

たしたちが幸せにしたい人」を具体的に設定しました。

前回課題：「公共施設を使っていて思うこと」

市内公共施設関係者 インタビュー＆トークセッション グループワーク：わたしたちが幸せにしたいひと

進学か就職かで迷っている

コロナ禍で苦労したことは？

新白河住み/バス通学

18歳の高校3年生の女の子

ゲーム好きな16歳の男の子

白河高校3年生

白河実業高校機械科

部活：サッカー部

帰宅部

文系

友人とカラオケ、K-POP、
ショッピングが好き

趣味：音楽・映画鑑賞、
スポーツなど多趣味

白河にスターバックスやGU、
無印良品が欲しい

外国語得意

遊ぶ際にはいつも郡山や那須に行っている

Instagramの写真スポットや
プリクラ機の種類も増やして欲しい

放課後はコンビニでのアルバイト

友人とゲームすることが好き

白河出身でずっと白河にいたい

大学について悩んでいる

こつこつ勉強するタイプ

みんなで勉強した後に、一人でも
勉強するので集中できる場所が欲しい

勉強が楽しい。
友人と交流しながら
学べるスペースが欲しい

自分の部屋がなかったり、
学校内の人間関係に疲れたり。
ひとりになれるような空間が欲しい

お金がないのでバイトできる施設が
もっと欲しい。勉強に関しては図書館や
マイタウンで十分だと思っている

ゲーム好きなので、街の中にも
もっと遊べる場所が欲しい。
（フリーWifiや共有テレビなど）

悩みが多い一生懸命な男子高校生
（進学・友人関係・恋・遊ぶ場所など）

福島駅には、駅中でプリクラを撮れたり、
買い物をしたりできる複合施設があり、
白河にも欲しいと思っている

楽市白河は地域活性化のための会社なので、

できる安全対策をしてイベントを行なっている。

コミュニケーションがとりにくくなってき

た。図書館が全部閉まるのは歴史上初だっ

たが、工夫しながらなんとか運営している。

昨年度はホールに 50% しかお客さん

を入れられなかったため、収入源が少

なくなっていた。今は元に戻っている。

施設をつくる上で考慮されている点は何か？

施設内まで日差しが入るように改修して天

窓を設置。正面玄関は採光のためガラス張

りに。中が見える安心感を重視した。

デザイン的にも 1 階が全面ガラスになって

いて、開放的。評価の高い建物になっている。

白河も冬になると雪が降る

ので設計時の工夫が必要。

司会

マイタウン

図書館

コミネス

イベントの告知はどのようにしているのか？ 

サイトで告知、チラシを作って各家庭に入れるなど。

発信側の努力も必要だが、受け手が好奇心がない状況。

人伝いになっている。SNS や新聞など。

活字を読む人は多いので、新聞社に情

報を投げ込んでいる

A4 サイズで広報紙に封入、全

家庭にコミネスを伝えている。

白河市の３つの公共施設（マイタウ

ン白河、図書館、コミネス）の施設

関係者から、それぞれの施設の沿革、

使われ方や実情など、自由なテーマ

で話を伺い、意見を交換しました。

第 2 回の高校生ワークショップでは、

白河市内にある 3 つの公共施設関係者

によるインタビューとトークセッショ

ン、新施設の利用者を具体的にイメージ

したペルソナ分析を行いました。

高校生の部
『施設の「使い方」を考える』

～白河の公共施設の現在を考えよう～

日時：2021 年 10 月 3 日（日）

          13:30 ～ 17:00

場所：コミュニティ・カフェ EMANON

参加者：８名

概 要

高校生の部　内容


